



## Activité opérationnelle

# 60 INTERVENTIONS

du 5 au 6 septembre 2022

Nombre d'appels reçus par le CTA-CODIS : 337



38 SUAP



6 AVP



5 INC



1 RCH



10 DIV

SUAP : Secours d'urgence aux personnes  
RCH : risque chimique et radiologique

AVP : accident sur la voie publique  
DIV : opération de protection

INC : incendies

### - Interventions marquantes -

Les secours sont intervenus pour une fuite de gaz (PGR) sur la commune de Châtelleraut. L'opération de localisation de l'origine du sinistre a été longue et menée conjointement avec le service partenaire GRDF, sous protection des sapeurs-pompiers. 55 abonnés sont impactés par la coupure jusqu'à réparation.

Les secours sont intervenus pour un accident de circulation concernant un véhicule de tourisme seul, ayant quitté la chaussée pour finir contre un arbre. Suite à la violence de l'impact, le bilan final a fait état de deux personnes déclarées décédées par le médecin du SMUR. Les victimes ont été accessibles seulement après la césariation du véhicule.





## Activité opérationnelle

# 62 INTERVENTIONS

du 6 au 7 septembre 2022

Nombre d'appels reçus par le CTA-CODIS : 329



34 SUAP



5 AVP



4 INC



Ø RCH



19 DIV

SUAP : Secours d'urgence aux personnes  
RCH : risque chimique et radiologique

AVP : accident sur la voie publique  
DIV : opération de protection

INC : incendies





## Actualités opérationnelles

### UNE INTERVENTION 100% FÉMININE



Le samedi 3 septembre, les sapeurs-pompiers de la Vienne sont intervenus pour une chute à domicile d'une femme de 82 ans.

Il est à noter que l'équipage était composée d'un personnel 100% féminin, issu du centre d'incendie et de secours de Vivonne :

- L'Adjudant-chef Stéphanie GUILBERT
- La sapeure 1ère classe Axelle BARNAS
- La sapeure 1ère classe Enola BORDAS
- La sapeure 2e classe Claudia KURBA

L'équipe a procédé au bilan de la victime, qui était allongée au sol avec de fortes douleurs au niveau du bassin. Une fois le bilan transmis au centre de régulation et de réanimation (C2RA) 15, la nécessité d'un transport a été confirmé.

Les sapeurs-pompiers ont donc procédé à un brancardage afin de conditionner la victime pour assurer le transport vers le CHU de Poitiers.



## Actualités institutionnelles



### RÉSULTATS DU TRIATHLON DÉPARTEMENTAL DES SAPEURS-POMPIERS DE LA VIENNE

Le triathlon départemental a connu une formule différente pour cette édition 2022, Après 2 éditions annulées due à la crise sanitaire, la présence d'une bactérie dans le lac de Saint-Cyr a conduit à revoir l'organisation de la manifestation sportive, notamment la suppression de l'épreuve de natation prévue initialement. Par conséquent l'épreuve a été transformée en vétathlon.

La compétition matinale en individuel a vu s'imposer Alexandre JEFFRAY (Les Ormes/PACNPE) devant Mathieu BOULOUX (Jaunay-clan) et Brice TERRASSON (Bonneuil-Matours) pour la catégorie masculin ; et du côté féminin l'épreuve a été remportée par Amandine COMTE (Poitiers St-Éloi) devant Lynda MILNE (Availles-Limouzine) et Julie MARTINEAU (Saint Gervais les 3 Clochers/Poitiers La Blaiserie).

L'après\_midi, c'est l'épreuve par équipe qui a eu lieu, remportée par Alexandre JEFFRAY et Romain MASSONNET (Les Ormes/PA CNPE/Gencay) devant Medhi HENNOUNI, Romain BRUNET et David FILLATRE (Civray) et Romain FARRE, Hugo BERTON et Fabien COLIN ( Saint Gervais les 3 Clochers).

***Nous vous donnons rendez-vous le 15 octobre prochain pour la course d'orientation à Moncontour, dernière épreuve du défi inter-centres 2022***





## Actualités institutionnelles



### FORMATION D'INTÉGRATION DE NOUVEAUX SAPEURS-POMPIERS PROFESSIONNELS

La formation d'intégration des caporaux de sapeurs-pompiers professionnels a débuté le 5 septembre pour une durée totale de 6 semaines.

9 stagiaires constituent le groupe et vont vivre des mises en situation variées afin d'acquérir les compétences propres au métier et de travailler la cohésion d'équipe.

Les débuts de la formation se déroulent dans une ambiance sereine et sportive.



## Revue de presse

REPÈRES



### ENGAGEMENT Comment devenir volontaire ?

Les sapeurs-pompiers volontaires sont des femmes et des hommes qui, en marge de leur profession ou de leurs études, ont choisi de se rendre disponibles pour répondre à toute sollicitation du centre de traitement d'alerte. Des conventions signées entre les services départementaux d'incendie et de secours, les pompiers volontaires et les entreprises, permettent notamment aux salariés de bénéficier de journées dédiées à la formation et de voir leur absence régularisée en cas de mission urgente.

Pour s'engager, il faut être au moins âgé de 16 ans, résider ou travailler à proximité (moins de 10 minutes de trajet) d'un centre d'incendie et de secours (CIS), pouvoir assurer une astreinte cinq jours par mois dont un week-end, avoir l'esprit d'équipe, se maintenir en bonne condition physique et s'entraîner mensuellement à une manœuvre. Il convient tout d'abord de se rapprocher du CIS le plus proche de son domicile, pour se renseigner et se porter candidat. Sa candidature validée, l'aspirant volontaire est ensuite invité à participer à une journée de recrutement comprenant des épreuves physiques et un entretien préalable. Si son profil est retenu, il doit suivre des formations sur le secours d'urgence à la personne (Suap), les opérations de protection, la lutte contre les incendies et le secours routier. Mais il n'est pas obligatoire de pratiquer l'ensemble de ces missions dès l'engagement, le volontaire pouvant se former de manière progressive aux autres activités au fil de son parcours.

### CINÉMA

#### Un moyen-métrage en préparation

La semaine dernière, le réalisateur poitevin Maxime Jouet (lire Le 7 n°544) a annoncé sur ses réseaux le sujet de son prochain film, à savoir les sapeurs-pompiers volontaires. L'idée lui est venue au fil de ses rencontres avec des pompiers, ces derniers mois, à l'occasion des projections de son précédent moyen-métrage, *Je te faisais confiance*, sur le thème du harcèlement scolaire. Ce nouveau projet sera une fiction de 45 minutes « toujours engagée » et abordera notamment le manque de sapeurs-pompiers volontaires, la notion d'engagement et la féminisation des effectifs. Le tournage, lui, ne devrait pas commencer avant « la fin d'année prochaine », estime Maxime Jouet, qui entame seulement l'écriture.

Fici

SÉCURITÉ

## Pas de secours sans volontaires



Un peu plus de 300 sapeurs-pompiers de la Vienne, dont des volontaires, se sont relayés sur les incendies en Gironde.

**Fortement mobilisés sur les incendies, cet été, les sapeurs-pompiers volontaires sont un maillon essentiel de la sécurité civile. La France en compte près de 200 000. Dans la Vienne, ils représentent même 87% des effectifs. Mais sont-ils suffisamment nombreux face à la hausse des interventions ?**

Steve Henot

Les images de forêts et de sols calcinés sont gravées à jamais dans sa mémoire. A quelques mois de la retraite, le capitaine Jean-Pierre Fradet ne s'imaginait pas connaître d'incendies de l'ampleur de ceux qui ont frappé la Gironde au cours de l'été. « C'est une désolation, surtout pour ceux qui vivent

ça... », confiait à son retour le sapeur-pompier volontaire de 64 ans, très ému. Mobilisés sur place en renfort, l'habituel chef de centre de Gençay et son équipe ont veillé à prévenir et éteindre toute reprise de feu dans des secteurs très sensibles, avec l'appui d'ingénieurs forestiers et des habitants.

#### Effectifs stables, interventions en hausse

Au total, un peu plus de 300 sapeurs-pompiers de la Vienne se sont relayés - certains sur deux à trois relèves - pour aider à circonscrire ce méga-feu et les incendies en Charente et Dordogne. Parmi lesquels, une majorité de volontaires. Sur le territoire, ils représentent... 87% des effectifs (21% sont des femmes). « Les volontaires remplissent les missions de secours d'urgence », rappelle le colonel hors classe Christophe Landrieau. Essentiels, donc.

« Tout l'été, on a eu à faire une balance des enjeux et des moyens », convient le directeur départemental et chef de corps des sapeurs-pompiers de la Vienne. Alors que l'on pourrait « revivre ce type d'incendie hors norme de plus en plus souvent », se pose la question des moyens humains : sont-ils suffisants ? La Fédération nationale des sapeurs-pompiers de France vise le recrutement de 50 000 volontaires d'ici 2027. « Nos effectifs de volontaires sont stables. Sur dix ans, ils ont augmenté de 0,8% », répond le colonel Christophe Landrieau. En revanche, on a plus de sollicitations, en hausse de 7% par rapport à la moyenne des cinq dernières années. Et tous les types d'intervention sont concernés. Mais plus que le nombre, il importe surtout la « qualité de la disponibilité » des aspirants volontaires. Pour parer à toute crise de l'engagement, les Départements

de France ont demandé au gouvernement de revaloriser l'indemnité horaire des pompiers volontaires à hauteur de 3,5% (8€ de l'heure), intégralement à la charge de l'Etat. « Ce serait une légitime reconnaissance », estime le colonel Christophe Landrieau. Ce sont malgré tout des personnes qui risquent leur vie. « Localement, les centres d'incendie et de secours peuvent participer à des manifestations pour faire connaître leurs actions et, pourquoi pas, susciter des vocations. Une réunion d'information sur le volontariat au centre de Saint-Jean-de-Sauves a récemment permis d'enregistrer trois nouvelles candidatures. « La diversité des missions, le travail en équipe, le fait de porter secours et la nécessité de se maintenir en forme physique sont des éléments qui motivent toujours les volontaires », observe Christophe Landrieau.



## Revue de presse

### Le feu se propage à un coteau, près de Parthenay, à Gourgé (Deux-Sèvres)

Malgré les difficultés pour accéder au feu, les pompiers ont pu en venir à bout rapidement.



Plusieurs hectares ont été détruits. | SDIS 79

17 sapeurs pompiers sont intervenus mardi 6 septembre vers 15 heures dans la commune de Gourgé au lieu-dit Le Moulin de Fresnes pour circonscrire un feu de végétation. Les pompiers de la Vienne sont intervenus sur cette opération en appui à leurs collègues des Deux-Sèvres. Le feu de champ survenu lors de travaux agricoles s'est propagé à un coteau détruisant 3 hectares. Malgré la nature accidentée du terrain et des accès compliqués, le feu a été fixé rapidement.

*Le Courrier de l'Ouest France, 06.09.2022*





## Revue de presse

### faits divers

# Deux jeunes décèdent dans un accident à Biard

Deux jeunes d'une vingtaine d'années sont morts hier matin à Biard. Leur voiture s'est encastrée dans un arbre après une sortie de route.

La violence du choc ne leur a laissé aucune chance. Les deux jeunes occupants d'une Polo blanche n'ont pas survécu à une sortie de route stoppée par une rangée d'arbres en bordure de la route de la Forêt à Biard. Il est 4 h 51 du matin, mardi, quand les secours sont alertés. Ils découvrent une voiture broyée. Le moteur a été projeté hors du véhicule.

#### Originaires de Vouillé et Béruges

Les corps sans vie de deux garçons d'une vingtaine d'années sont extraits de l'habitacle. Les policiers en charge de l'enquête mettront plusieurs heures avant de pouvoir s'assurer de leur identité et de prévenir leur famille. Ces deux gar-



La course de la voiture a été stoppée par un arbre après sa sortie de route.

çons de 20 et 22 ans testaient d'une sortie de route de la voiture qui venait de Poitiers juste en sortie de virage. La voiture roulait alors en di-

rection du rond-point de Chanteloup. La Polo a continué sa course en brisant un plot en plastique de balisage. Après quelques mètres à labourer le sol du bas-côté, la voiture est venue s'encastrer dans un arbre. Une enquête a été ouverte par la police pour déterminer les circonstances du choc. Des prélèvements ont été effectués pour déterminer si de l'alcool et des stupéfiants avaient pu être consommés. La thèse d'une sortie de route à vive allure est privilégiée. Le compteur du véhicule était resté bloqué sur 180 km/h selon des intervenants qui étaient sur place. Le véhicule a été placé sous scellés chez Barrault dépannage venu enlever l'épave.

(1) Son nom n'a pas pu être retrouvé et les autorités n'ont pas souhaité le communiquer.

*La Nouvelle République / Centre Presse, 07.09.2022*



## Revue de presse

### Fuite de gaz, commerçants touchés



Les agents de GRDF étaient encore sur place hier matin pour des sondages et les réparations.

**L**undi 5 septembre, vers 17 h 30, une forte odeur se gaz a été ressentie en centre-ville de Châtellerauld, rue de l'Aqueduc. Pompiers, policiers, agents de la Ville et de GRDF sont intervenus pour sécuriser le secteur et déterminer l'origine de la fuite. Selon la Ville, cette fuite provient d'une usure de canalisation souterraine qui a été obturée tard dans la nuit. L'alimentation en gaz a été coupée sur les trois alimentations du réseau qui sont raccordées à cet endroit. Une tranchée a été

ouverte dans le sol pour effectuer les travaux de réparation. S'il n'a été procédé à aucune évacuation, les commerces ont en revanche été impactés hier midi par cet incident et la coupure de gaz dans cette rue très passante et commerciale de l'Aqueduc (Mie Câlina, poissonnerie Délices de Mer, pizzeria Dolce Vita...) qui relie le Boulevard de Blossac à la rue des Limousins.

Le rétablissement du gaz était prévu pour avant 15 heures.

*La Nouvelle République / Centre Presse, 07.09.2022*